
●主査研修アンケート集計所属
部署

氏名 項
番

今回の研修の構成・内容についてどう思いますか？ あなたの仕事における知識や能力を身につけるうえで、今まで
役に立ったことは何ですか？(例：実際の仕事を通じた経験、先
輩・同僚職員の指導や助言、職場研修（OJT)、集合研修(職場
外研修）、外部の教育機関が行う研修、市民との対話等）

今回の研修について、ご感想を記入ください。

1 　●●研修については、もう尐し研修時間が長い方
がもっとたくさんの意見交換等が出来たと思いまし
た。また、ＣＳ・ＥＳ研修を初日に行うほう
が、意見交換が活発になったのではないかと
思いました。

　自らも情報収集を行い、また職場の先輩・同僚よ
り指導を受けながら仕事に対する経験を重ねてき
たと思います。　また、外部講師による研修で
の新しい知識や考え方を学びました。

　ＣＳ・ＥＳ研修は、時間があっという間に
経ってしまい、とても興味深い研修でした。
今回の研修は、コミュニケーションの重要性
について、再認識できた研修だったと思いま
す。

2  外部講師のＣＳ，ES向上研修は、講師の経
験等からＣＳ，ＥＳの見方、考え方、ポイン
ト等を分かりやすく講義して頂き、今後の参
考になりました。人を引き付ける話術等も含
め、内容の濃い研修となりました。○○研修
にあっては、グループ討議がメインでしたので、各課
とのデｲスカッションなど、参考にはなりましたが、各
課が提示した本庁内での業務問題と消防サイドとは
当然のことながら掛け離れていますので、今後の対
応として考えて頂けたらと思いました。問題点、解決
策等を考えるうえでいろいろな面で違いを感じまし
た。

　職場研修（ＣＥ・ＥＳ向上研修）、救急
法・消防訓練等での市民指導、外部機関と
のコミニュケーション、職場内において部
下、同僚への指導や同僚、上司からの助
言、仕事を通じた経験

　消防活動においてのリーダーの瞬時の判断は
非常に重要になってきます。常日頃からチー
ムには方向性を示し、またメンバーとのコミ
ニュケーションには十分、力・時間を注いで
います。今回の研修を受講し、今後も求めら
れるリーダーとしての能力の発揮、望ましい
チーム、望ましい環境設定にはさらに努力を
していく次第です。まずは自らのリーダー
シップスタイルを把握し、状況に応じた決断
をし、メンバーの信頼感を確保するためにも
変わらず、自己研鑚に努め、メンバーの持て
る能力を最大限に引き出していきたいと考え
ます。
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3 構成、内容ともに非常に分かりやすく、楽しかったで
す。
＜ＣＳ向上とアクションプラン＞　オリエン
タルランドのようなＣＳの高い企業の事例を
学ぶことで、その高い顧客満足度には、計算
された仕組みと裏付けがあるということを学
ぶことができました。
＜○○研修＞チ－ムワ－クの大切さ、コミュニケ－
ションの必要性を学ぶことができました。そして何よ
り、グル－プワ－ク等で他の職場の皆さんの思って
いること、考えていること、各職場の課題等、様々な
事例について話し合うことにより、親しくなれたことが
何よりの収穫です。

いづれの研修も、日常業務に直結している内容であ
り、今回学んだことを生かし、市民サ－ビスの向上に
努めたいと思います。

今まで役に立ったと思うことは、主に3つあります。
①実際の仕事を通じた経験と、その時の先輩・同
僚職員からのアドバイス
経験は何よりも大事で、経験を積むことで、仕事の
本質が見えてくるものと思っています。また、自分
一人では解決できない仕事にぶつかった時、先
輩・同僚の助言は心の支えとなり、難しいことでも、
解決に繋げることができました。
②後輩を指導するとき
人に説明するときは、自分が理解していない事を
知るチャンスであり、それを勉強する機会にもなっ
た経験があります｡
③自分に無いものを持っている先輩、同僚職員に
出会うこと
仕事の進め方や、市民との接遇等、自分よりも優
れていると感じたことは、真似するようにしていま
す。良い先輩、同僚に出会えるかは、非常に大事
なことだと思います。

とにかくグル－プワ－クが楽しくて、あっという間に４日
間が終わってしまいました。最初は、グル－プ内もギク
シャクしていましたが、いつのか、チ－ムワ－クが良く
なっていて、自由活発に発言する雰囲気になっていま
した。仕事を進めるうえで、チームワ－クはとても大切
であり、一人でも違う方向を向いてしまっていると、活
気のあるチームはできないものであると感じました。自
分の職場でも､さらに活気のあるチームにしなければ
いけないと思いました｡

4 ○○研修については時間が尐し足りなかった印象で
す。説明を急ぎすぎて趣旨を理解するのに時間がか
かりました。しかし、内容的には自らの疑問【主査の
役割】を解決することができ、有意義な研修でした。
ＣＳ・ＥＳ向上研修では、ディズニーの考え
方や、やり方がそのまま生かすことはできま
せんが、とても楽しく、すべてのことに興味
を感じながら受講することができました、何
よりすべての説明を【聞きたい】と積極的に
感じたのは、失礼ですが過去の研修ではな
かったことです。

仕事の性質上、同じような設計はあっても、同じ現
場は２度とありませんので経験を重ねることが、幅
広い知識や現場の収拾能力を高めることができま
す。しかし、経験だけでは限界があり、さまざまな
経験を未知な世界に生かすためのきっかけは、上
司や先輩・同僚からのアドバイスや様々な研修の
ちょっとした一言が重要だと思います。

○○研修、ＣＳ・ＥＳ向上研修共に、講師の方
が、受講者に対して常に【わかりやすい言
葉】を使って、【理解してほしい】という気
持ちを持って説明していただいていることを
感じました。受講していても、講師の【高圧
的】な態度や言動を感じることなく、素直に
受講することができました。
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5 ・リーダーシップやコミュニケーションを図
る上で、状況に応じた対応が必要なんだと、
分かり易く、講師の皆様方に学べてよかった
です。

・やはり、上記に記載されているとおり、実際の仕
事を通じた経験（特に災害現場）、先輩・同僚職員
の指導や助言（訓練や事務処理）です。

・とても良かったのですが、基本シートには穴が開いて
あったのに、参考シートには穴が開いて無かったの
で、出来れば、参考シートにも穴を開けてもらえれば、
ファイルも用意してきたこともあり、配布資料がスムー
ズにまとめられると、思いました。特にページ数も記載
されていない為、その場でファイリングのし易い状況を
作って頂けると助かります。

6 　今回の研修で特に感じたことは、コミュニ
ケーションを上手に図ることによって仕事が
スムーズに進めるれるということを感じまし
た。今後、仕事を進めていく上で、大変ため
になる研修だったと思います。

実際に市民とのやり取りや、現場での対応などを
通しての経験です。

外部講師の研修は、かなり新鮮で参考になる
研修だったと思います。

7 構成・内容については、外部講師と内部講師の両方
の研修が、相互に関連していたことが良かった。私
は、初めに外部講師、その後に内部講師の研
修だったが、内部講師のグループ討議のとき
に外部講師の内容も参考に出来たので、この
順番が良かったと思う。
実施期間については、週内で4日間通しの研修だっ
たが、この期間中の職場での業務に影響が大きい
ため、できれば週2日間程度で2週に分散したほう
が、職場に対する影響が軽減されると思う。

仕事上の実務上で、特に役に立っている研修は、
以下の2つです。
・「図録制作研修」･･･博物館連絡協議会が実施し
た研修。博物館の展示図録を制作する上でのテク
ニックや、デジタル画像をカラー印刷原稿として使
用する際の基本的な知識、校正の仕方など、印刷
製本の専門業者が講師となって講義したもの。
・「著作権研修」・・・県が実施した著作権に関する
研修。博物館や図書館、資料館、文書館などの実
務上で必要な著作権の知識に関する研修。

外部講師による研修は、民間企業のサービス
業における社員研修の事例として興味深かっ
た。
内部講師による研修は、事例研究をグループ討議形
式で行ったことが、各課の事情を知る機会ともなり、勉
強になった。

9 　今回の研修はJST基本コース及びCS・ES向上研
修を受講させて頂いたのですが、職場内の
リーダーとしての考え方、取り組み方など大
変勉強になりました。今後、職場内で生かし
ていきたいと思います。

　市民と対話するうえで接遇研修等は大変勉強に
なりました。また、外部講師の方が講義する研
修は違う目線で講義をして頂いてもらい大
変勉強になっています。

　CS・ES向上研修では外部講師の方から講義を
して頂いたのですが、講義内容が新鮮で大変
勉強になりました。
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10 　この研修は、初めてリーダーになる私に
とって、今後の職務を遂行していくために
リーダーの役割、コミュニケーションの
活用等、とても勉強になりました。

　消防学校での教育、また職場での訓練等は実災
害で大変役立ちます。また市役所研修は訓練の構
成（仕事の進め方）訓練の実施（ＯＪＴ）、市民との
対応、など役に立ちました。

　今回の会場は大会議室だったのですが、窓がなく、
また天井も低く、空調施設が悪く、大変圧迫感と息苦し
さがあり、とて
も苦痛に感じました。　４日とも配水場でも良かったの
ではないでしょうか？改善してほしいです。

11 リーダーの役割など、わかっていても実践す
る努力が必要です。今回の研修では、このあ
たりを再認識し、今
後への取組方法など役立つ内容でありまし
た。
また、役職がかわっても人としては変わりは
ありませんが、職務内容については数多くの
変更点があります。
この変化を滞りなく実行するための努力が必要であ
ります。一人では仕事ができませんので、担当内を
はじ
め課内で共通の認識をもった業務を遂行することの
大切さを痛感した研修でありました。

実際の研修も役にたっておりますが、公務員にな
る前に働いていた旅行代理店での仕事も役に立っ
ていま
す。旅行は、企画立案から商品としての売り出し、
その後お客様の申込を経て、滞在する現地での対
応、そ
の後は思い出とともに帰宅していただく流れであり
ます。ある意味、夢を売る仕事でしたが、どこかの
部分で
不具合がおき、お客様をがっかりさせてしまえば、
旅行商品として成り立ちません。これは、会社とし
ての信
用にかかわることでもあり、再度自社商品を選んで
もらえない可能性が多く、会社にとってもマイナスイ
メー
ジです。利益を上げるためには従業員の向上心が
必要ですので、このあたりは公務員も同じことが言
える
のではないでしょうか。全体の奉仕者であるため、
一部の市民に偏った政策では不満もでると思いま
す。
このようなことから、現在の職務で最大の努力を
し、○○の価値を上げる考えをテーマにした主査

「初心忘れるべからず」と言いますが、何歳
になってもこの言葉は心にしみ、今回の研修
では、このことを教
わったと思います。
また、広い視野をもった職員で業務を遂行することに
より、各課が連携した仕事をこなせ、職員一人ひとりの
意識で、更に良い○○を作り出せると思います。
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12 参考になる部分や応用すれば使えそうな部分
も数多くあった。

○○研修は、リーダーとしての役割についていろい
ろと勉強になった。しかし、現在の○○の組織体系
においてのリーダーは一般的に主幹職であるという
現状からすると、○○の主査職に求められている役
割というのは今回の研修で学んだことと若干ずれが
生じているのではないかと感じた。

自分で勉強
実際の仕事を通じた経験

講師のみなさま、お疲れさまでした。
研修厚生担当さま、お疲れさまでした。

13 グループで討議していく時間が多かったので、多く人
の意見等が聞けたこと、また、そのことによりあまり
仕事上での接点のない人と話す機会ができたことが
良かったと思います。

経験に基づいた、先輩の助言が一番印象に残り、
役に立っていると思います。

「CS向上とアクションプラン」の研修で、民
間企業での話は新鮮であり、活力のある企業
と、従業員のESは大きく関係していると思い
ました。
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14 ＪＳＴであることから内容面はうまく構成されている
（必要となる知識や技能が系統だてて学べる構成と
なっていた）と思いました。

特に、設問やグループワークの課題は何を考えさせ
たいのかの意図が通じるもので、リーダーとしての行
動を実践する機会も兼ねていたので、リーダーに必
要となる能力や思考を認識する上で大変役立つと思
いました。

しかし、どちらかというと内向的な本質をもつ私に
とっては、発言や作業中心の研修が尐し苦痛を伴う
というのも正直な感想ではあります。そうは言いつ
つ、リーダーが内向的態度でいられるはずもないの
で、むしろこういう機会に自己をｋａｉｚｅｎ！改革！して
いきたいと思います。そういうきっかけにはもってこ
いの研修と言えます。

設問に例示されているものがすべて当てはまるも
のと常に認識しています。むしろいずれが欠けても
仕事人、社会人としての成長が促進されない、ある
いは促進が遅れる気がします。

日々の業務からも、各種研修からも、休みからも、
どのような場面でも、自分に何らかの影響を与える
ものは、ほぼすべて役に立つものなのではないで
しょうか？

問題はそこで気付いた問題点や課題を、如何に解
決策を見出し、そしてそれを実践していくかという
点につきると考えています。私自身にありがちなの
は、「何とかしなくてはいけない！」「これは問題だ」
などと気付きまではできるのですが、例えばよい見
本を示していただいた際に、それを模倣できるかと
いうとなかなか踏ん切りがつかないことの方が多
く、学んだ知識や技術を生かしていない現状が一
番の問題点です。

今年から主査職になったという同じ立場、ほぼ同世代
の職員と共に考え、共に意見を巡らせることができた
機会は大変貴重なものでしたし、刺激にもなりました。

民間の取り組みについても学ぶ機会があったのでそ
の点も良かったと言えます。ただし、ＣＳについては、
私は根本的に民間と行政とで大きな相違があるという
論者なので、そういう観点からは話半分で聞かせてい
ただいたのも事実です。即ち、市民福祉の向上をめざ
す、そのためにどのような姿勢や考え方や視点が必要
かといったことを意識するのは非常に大切であること
は官民問わず共通に必要となる前提で大いに参考と
なること、他方、民間はエンターテイメントやオマケ的
サービスが行いやすい（収入というベネフィットが伴う
し、公平・平等性や細かい法規制や社会的な期待等
が尐ない）、ほとんど苦言を言わずに済む、説明責任
がなくても相手方が受け入れやすい拒否をすることで
済みやすいことという相違点です。

そういう意味では、大学の先生やコンサルタントや民
間人というよりも、真摯な改革等を行い話題となった行
政職員の話を聞く方がより効果的かなと考えていると
ころです（ベーシックとなる部分が共通ですから）。
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今回の研修について、ご感想を記入ください。

15 構成としては、聞く時間、考える時間、話し合う時間、
どの時間も丁度よい配分になっており、終始やりや
すく、分かりやすいものでした。内容については、普
段当たり前のように思っていること、分かっているこ
とを再確認することができ、それを理解しているだけ
では何も変わらず、行動に移すことが重要であること
を再認識させられ、今後の実践に向けて背中をポン
と押していただけたような感覚が持てました。福島
氏の講義については、実経験のディズニーラ
ンドを例にされていることもあり、その中か
らいろいろと教えていただけたことが、大変
興味深く分かりやすいものでした。

市民（お客）と話すときは、相手の立場になり、何を
一番伝えたい、訴えたいのかをまずしっかり理解す
ることが第一である。これは、かなり以前の研修に
おいて、教えられたことであり、それ以前から自分
でも理解していたことでありますが、ついこれを忘
れてしまい、相手の話し終わる前に、結果を述べて
しまうようなことを以前はしてしまうこともありました
が、今では自分優先ではなく、相手優先の配慮が
迷うことなくできる余裕が持てるようになりました。

内部講師２名の方については、普段見慣れていること
もあり、大変分かりやすく、やり易かったです。意見は
挙手で終始行われましたが、どうしても同じ方に偏って
しまうことが多く、あの人がまた意見するだろうから任
せればいいや的な雰囲気の部分がありました。本来、
受講生側がそのような雰囲気にならないよう活発に意
見を出さなければいけないのですが、一度その流れに
なってしまうと流れを変えるのは難しいかと感じまし
た。こうなった場合、一人が意見を出したら、その意見
者が次に意見してもらいたい方を指名する方式を取れ
ば、適度な緊張感と和やかな雰囲気も出ると思われま
すので、状況によっては切り替えていただければと思
いました。

16
　職場内のコミュニケーションやチーム力向上につい
ての講義内容は実践していきたいと感じるものが多
かったと思います。また、グループ討議が多かったた
め、消防や出先など普段接する機会の尐ない職場
の方とも親しくなることができたことも有意義だったと
思います。

　業務の知識を得る上では関係機関の行う集合研
修が役立ちましたが、窓口業務も含め、多くの市民
と接することで学んだことも多かったと思います。

　ＴＤＲの研修等のお話は大変興味深く参考
になりました。

17 実践的で、とてもわかりやすいと感じました。また、主
査試験前の問題集の「事例研究」を読んでなかなか
分からなかったところが、自分にとってより具体的に
考えられるようになったと思います。これからますま
すこの内容を振り返って考える場面が増えていくと思
いますので、資料をしまいこまず、勉強したいと思い
ます。

毎日の業務の積み重ねです。窓口での貸し出し作
業等は、作業としてすぐ覚えられますが、図書館資
料の内容の把握や問い合わせなどへの回答、児
童への本の紹介などは、長い時間の経験があって
のことかと思います。今まで先輩方から教わってき
たことを自分より下の世代へもしっかり教えたいと
思います。

４日間あっという間でしたが、４日連続だったため、所
属の仕事がまるまる溜まってしまい、大変でした。出先
機関のため、朝夕職場にいられる時間が限られてしま
いました。なんとか、間に１日挟んでいただけるとあり
がたいと思います。よろしくお願いいたします。

18 CS・ES向上研修の日程は２日間、確保できれ
ば良いと思います。

実際の仕事を通じた経験
先輩・同僚職員の指導や助言
市民との対話等

日常業務では接しない方のお話を聞く事ができたので
参考になりました。
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部署

氏名 項
番
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今回の研修について、ご感想を記入ください。

19 仕事をしていくうえでの基本でもある研修でした。グ
ループ討議をしている中での話し合いで色々と一致
する部分がありやりやすかったです。一日の研修な
どですと、なかなかグループ討議でもとけこめない部
分がありますが、今回の研修では４日間ということも
あり時間を増すごとに話しやすくなり意見も出るよう
になり良かったと思います。４日目のＣＳ、ＥＳ
向上研修は、もう少し時間に余裕があれば良
かったです。

毎日の業務での経験。今回の主査研修。 どの課でも人員不足の中で仕事を行っていることが分
かりました。主査と言っても部下の居ない方が多いこと
など・・。そのなかで、どのように仕事を行い、目標もっ
てモチベーションを持ち毎日の業務に励みたいです。
ＣＳ、ＥＳ向上研修は主査の方だけではもっ
たいないような気が致しました。基本の「笑
顔、あいさつ」簡単そうですがなかなか出来
ていないように思います。このような研修は、何
度行っても良いと思いました。4日間とっても勉強にな
りました。ありがとうございました。

20 　ＣＳの講義は、とても馴染み深いＴＤＬの
内容がふんだんに盛り込まれていて、とても
興味深く傾聴することができました。　ＪＳＴ
の講義については、全体をとおして講義を聴くという
形ではなく、参加していくものだったので、とても緊張
しました。でも自分の発表が違っていても聞いて貰え
るという安心感があったので思い切っての発言がし
やすかったです。

外部講師による講義は、市役所内とは違う
視点での考え方を学べるのでとても新鮮
で、勉強になると思いました。

自分の勉強不足を再認識しました。今回の研修を尐し
でも今後の自己研鑽に役立てるよう努力したいとおも
います。研修を受講させていただきありがとうございま
した。また、アンケート及び復命書の提出が遅くなって
しまい、申し訳ありませんでした。

21 構成は意見等、特にないと思います。ただ、外部講
師の関係なのか、１班・２班の日程が違うので、ＣＳ
関係の講義が最初の受講と最後の受講では、とらえ
方がどうなのか気になりました。

具体的な例はむずかしいですが、研修前よりも自
覚もでてきて、同僚・後輩とのコミニュケーションも、
積極的にとれるようになり、また意識もしています。

普段の業務等で人前にでるのと違い、また内容もどち
らかというと消防にそぐわない面もあり、話すことのむ
ずかしさを感じました。これからもっと勉強していかな
ければ、というのが感想です。

8 / 16 ページ



●主査研修アンケート集計所属
部署

氏名 項
番
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今回の研修について、ご感想を記入ください。

22 　講義を受ける時間だけでなく、意見交換をする時間
の両方があったので、他の課の様子を知ることがで
き良い刺激となりました。
　ＪＳＴの研修は、資料の配布が当日であったので、
読み込むのに間が足りないように感じました。事前
に配布されて読み込んでおく方が、研修中の説明等
に対する理解がより深まったのではないかと思いま
した。

　仕事における能力という点では、職場研修と先
輩・同僚職員の指導や助言によるところが大きいと
思います。
　知識とういう点では、市民との対話と他市町村の
職員との交流によるところが大きいと思います。特
に、市民との対話は、市民の市役所に対する認識
を得ることができるだけでなく、市の取り組みを説
明できる機会でもあり、その過程で多くの知識を得
ることができると思います。

　部下を持つことを想定したもの、人を育てる役割を担
うことを肝に銘じる内容だったので、日ごろ自分の仕事
ばかりに目を向けがちであることが反省できました。ま
た、日ごろ「市の将来像」と自分の仕事のつな
がりを深く考えることがなかったことに恥じ
入るばかりです。
　外部講師が話されたディズニーの事例つい
て、講義中は「ディズニーだから・・・」と
思ったりもしましたが、研修後に思い返して
みると、それは誤った考えであると強く感じ
るようになりました。市民満足度の向上と職
員満足度の比例関係、職務に挑むにあたって
の共通認識（ディズニーでは「すべてのゲス
トにハピネスを提供する」だが、市役所の目
的は「地域の住民福祉の向上」であるこ
と）、職員教育の在り方など、市役所にも通
じるところ、市役所こそ注意しなければなら
ないことがたくさんあると思いました。今
後、このような点を忘れず仕事に当たりたい
と思います。

23 　今回の研修は第一線のリーダーとしてとても必要
な研修内容であった。また、デスクワークでない自分
には４日間の研修は若干の苦痛であったが、講師
の実践を交えた話はとても参考になった。

　市民との対話で必要な接遇研修・ＯＪＴ・特に外部
講師の研修は自分たちとは違う立場で物事を考え
る事ができ、違う目線で研修を行っていただけたの
がとてもためになった。

　外部講師は違う目線から研修して頂けるので
とても良かったです。

24 　「ＣＳ向上とアクションプラン」、「ＪＳ
Ｔ基本コース」共に目標意識を高め、リー
ダーとしてメンバーを率いて市政の目指すべ
き方向性に向かっていることからとても興味
深く研修に取り組めました。
　4日間という日程ですが、内容的に必要不可欠であ
ることは承知しておりますが、続けて4日間自分の部
署を空けることにとても罪悪感を感じます。

　上司、先輩また後輩とのコミュニケーションを通
じ、それぞれが受けてきた研修内容についての話
や、実災害での経験等、各担当で勤務した職務経
験などから自分自身の社会的人間性の向上につ
とめてきたことが今まで役立ってきたことです。

　職責が上がり責任が伴うことを肝に銘じ、リーダーと
して担当内をうまく取りまとめて円滑にスマートな仕事
の進め方を目指していきたいと思う。円滑な業務運営
こそがメンバーとのコミュニケーションの向上から仕事
に対するモチベーション等へ繋がっていくと考えられ、
結果仕事がしやすく何より市民が頼りたい・利用したい
消防署（市役所）へと繋がっていくと思う。今回の研修
で学んだリーダーとしての考え方、方向性の示し方をう
まく活用し、日々の業務に役立てていきたいと思う。
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今回の研修について、ご感想を記入ください。

25 　○○研修は、何をいつ、やるのか流れが分からず
とまどいました。　また、講師の職員が同じくらいの
年齢（人によっては受講生の方が年上）で、尐しやり
辛そうな印象を受けました。

　研修では話す機会のないいろいろな職場・職種
の職員と話す事ができ、違う発想で問題の解決方
法のヒントをもらえます。

　ＣＳ向上研修の講師の方は、とてもよく○
○のことを勉強されていて感動しました。職
員として、自分は勉強丌足だと恥ずかしく感
じました。

26 　CSとESに関する研修は、イメージのわきや
すい職場でのCSの取り組み事例を数多く出し
ていただいたので、自らの業務に置き換え考
えることがやりやすく、非常に勉強になりま
した。○○職員として、目指すべき方向性を
自覚し、他の職員とともにその実現に向け努
力することが、市民の満足度につながること
がよく理解できました。主査として、市民満
足向上のためのES向上も目指して行きたいと
考えます。
　○○については、現状の職場だけではなく、過去
に経験した職場での問題等も念頭に置きながら研修
を受けました。自分を動機付けてくれたり、コミュニ
ケーションのとりやすい職場作りをしてくれたり、改
善・改革の意識を持ち自ら率先して職に専念したり
と、現在・過去の諸先輩方が実践し、身をもって教え
ていただいていたことを再認識しました。今後は、自
らがその立場となり、職場の同僚や後輩職員にその
姿を示して行きたいと考えました。

　どこの職場においても自分ひとりで仕事を進めら
れるものはなく、全てが先輩・同僚職員の指導や助
言のもとで進んでいた。自らリードして行なった業
務もあるが、それもみな、多くの人の協力を得なが
ら進められた業務であることを再認識した。こういっ
た集合研修は、今後のためという目的はもちろん
のこと、今まで関わってくれた方々のおかげで、市
職員としての業務を全うしてこられたことを確認す
るいい機会であると思います。

　積極的に発言する機会が多く、「短時間で自分の考
えをまとめ、人に伝える」という訓練になりました。他の
人の意見を聞くと自らの意見は発想が乏しいと痛感さ
せられましたが、非常に役に立ちました。研修という機
会は発言内容に正解は無く、どんな答えも講師が褒
め、フォローしてくださいましたが、実務にあたってはも
う尐し慎重に正確性を求めていきたいと考えます。
　3名の講師の皆さんも、短時間に伝えなくてはならな
いことが多く、ご苦労されたことと思います。CSや○○
といった研修内容はもちろん、上記のことなどもこれか
らの業務に役立てていきたいと考えます。ありがとうご
ざいました。
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今回の研修について、ご感想を記入ください。

27 CS向上の研修では、顧客満足度が常に上位と
言われるディズニーランドのお話が聞けたの
は良かったと思います。話し方も含めて見習
いたいと魅力を感じるお話だったと思いま
す。いかに行政サービスに合う形にして活か
していくか、もっと知りたいとも思いまし
た。○○については、研修後に読み返してみて、講
師がおっしゃっていたとおり、折に触れて活用してい
けるのではと感じました。内容としてはまずは基本的
なところですので、目標の実現への過程まで具体的
には描かれてはいませんが、大枠での方向性や道
筋というものは示されていると思いました。その他に
ついて：事前に資料を配っていただいたうえで、研修
では具体的な内容の意見交換が出せると良いので
はとも感じました。課題はすべて個別、具体的だと思
うからです。またスケジュールに時間的にも心理的
にも余裕も生まれるのではないかと感じた次第で
す。

上に挙げられた例は、すべて役に立っていると思
います。関係する担当の職員、他の自治体職員や
業者（水道工事店）等とのコミュニケーションをと
り、情報収集や交換するように心掛けています。直
接的、間接的に仕事に関する知識を深め、視野を
広げることに役立っていると思いますし、個人の知
識や経験には限界がありますので、人脈を広げ、
多くの「先生」を得ることは重要だと考えています。
また市民からいただいた苦情や相談、質問、他の
方や自身の成功も失敗も実例や経験から業務や
事務の改善のヒント得て、次に活かせるようにと意
識しています。それらはＯＪＴを行う際にも役立って
いると思います。

CS向上研修について：事例としてのディズ
ニーランド（＝エンターテインメント産業）
と行政との間には、共通点とともに相違点も
相当感じましたが、見習うべきところは見習
い、取り入れていくという姿勢でありたいと
思います。日々直面しているのは厳しい行政
の現場ですが、ひとつでもサービス向上への
糸口が見つかると良い思います。○○研修のつ
いて：リーダーとしての役割の基本を学ぶとともに、自
分の考えや意見を述べるトレーニングの機会にもなっ
たと思います。講師の方々には熱心に指導に取り組ん
でいただき感謝しております。

28 　CS研修では、住民満足向上には、職員満足
が丌可欠であることを修得し、また、職員満
足向上には日ごろの職員の志が必要であり、
職場の活性化や目標意識を持った仕事への取
組みが今後の○○を進化させる要素であるこ
とを感じました。○○研修で修得した、リーダー
としての役割やリーダーシップ、コミュニケーション等
のリーダーとして必要な知識や実践能力を職場で発
揮して、職場環境の向上に努めていきたいと考えま
した。その役割を達成することで、職員満足が尐しで
も向上し、住民満足が自然と向上するのではと考え
ました。

　各種事業通じて市民の方々と対話する場面が多
く、その中で行政に対していどのような想いを持っ
ていて将来どのようにあるべきか等の話を聞くいい
機会となっている。また、職場外の研修では、県職
員や他市の職員と研修をすることにより、研修内容
以外でもいろいろな情報交換をすることが非常に
役立つとも思います。

　CS研修では、ディズニーという成功事例を元
にお話しを聞けたことで、なんだか親しみや
すい印象を受けました。どの場面において
も、職員が前向きに考え目標に向かっていく
姿勢は見習う必要があるのではと感じまし
た。しかし、ディズニーと比較して総合行政
である市役所は、目指すべき方向性がなかな
か意識しづらいのではとも感じました。JST研
修では、討議形式で行われたため、実践を身近に感じ
ることが出来ました。また、その難しさも実感しました。
今後はこれらの研修で取得した内容を尐しづつ実践
し、リーダーとしての経験値を上げていきたいです。
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●主査研修アンケート集計所属
部署

氏名 項
番

今回の研修の構成・内容についてどう思いますか？ あなたの仕事における知識や能力を身につけるうえで、今まで
役に立ったことは何ですか？(例：実際の仕事を通じた経験、先
輩・同僚職員の指導や助言、職場研修（OJT)、集合研修(職場
外研修）、外部の教育機関が行う研修、市民との対話等）

今回の研修について、ご感想を記入ください。

29 　CS（住民満足）ES（職員満足）は、民間企
業の業務内容等を見ることができ、常に「お
客様」の満足を第一に考え、業務を進めてい
る点が大変参考になりました。また、お客様
だけではなく、社員（職員）も臨機応変な考
え方を持ち、同時に満足を得ているという経
営方針も大変興味深いものでした。

　常にアンテナを高く持ち、多種多様に変化する社
会情勢等についていくために各種の研修を受講
し、教えて頂いたことを実際の業務に活かせるよう
に自己啓発に努めております。
　特に、自分の中では職場研修、グループ討議、
集合研修が意識向上に役立っております。

　自分の置かれている立場、役割等について再認識
し、改めて初心に戻り、研修で学んだ事を忘れることな
く今後の業務を進めていきたいと考えます。リーダーと
して常に課内、担当内の業務について神経を集中し、
マネジメント、コミュニケーションを実践し、自己啓発に
努め職員、自治体の更なる活性化を目指したいと、研
修を受講して考えました。

30 主査として、必要な視野の拡大と意識の確立など役
に立つと思われます。

定期的に職場内の打ち合わせをおこない、問題点
の解決や進捗状況等の再確認により職場でのレ
ベルアップに繋がった。

特にありません。

31 討議形式の研修は、個人的に好きな研修です。た
だ、意見が活発に出ない場合、間延びしてしまい、発
言している人だけで進められていく感じがしました。
第２班では、活発な意見交換がされていると聞きま
す。この違いは、研修前にお互いが打ち解けている
かどうかの差ではないかと考えます。１班のように、
いきなり意見交換しろと言ってもなかなかできないの
は仕方ないのかとも思いますが。また講師が職員で
ある事に対しては、親しみ安い半面、多尐の「甘え」
のような気持ちが出てしまい、研修の締め切り時間
が守れなかった場面もあり反省しています。

習うより慣れろの言葉どおり、仕事の流れに沿って
研修（ＯＪＴ）することだと思います。外部講師による
ＣＳ／ＥＳの研修も、自分の接客に対する考え方を
改めてくれたり、新しい知識をいただいたりと役に
たっていると感じます

今回の研修では、アクションプランなど作成する時は、
取り組む問題を深く掘り下げて考え、具体的な解決策
を出す事が重要であると知り大変ありがたく思ってい
ます。ＣＳ向上のアクションプランの講義で
は、オリエンタルランドの実例を挙げながら
の講義となり、大変興味深い話を聞く事が出
来ました。ありがとうございました。これか
らの職員に求められている「市民の立場に立
つ」という事が鮮明に理解できたと思いま
す。全てに疑問をもちながら少しでも「対応
のいい市役所・職員」と呼ばれるよう努力し
ていきたいと思います。
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今回の研修の構成・内容についてどう思いますか？ あなたの仕事における知識や能力を身につけるうえで、今まで
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今回の研修について、ご感想を記入ください。

32 　私は、２班だったので４日間連続は大変だと思って
いましたが、逆に研修に集中することが出来とても良
かったです。初日のＣＳ関係は、ディズニーと
云う馴染みのある題材で話を進めていただい
たので、飽きることなく時間が過ぎました。
また、公務員と一般企業（サービス業）の違
いや社員の徹底したＣＳ研修を行っているこ
と等、今の自分との差を実感させられまし
た。○○研修は、人数的にも皆の顔を見ながら、積
極的に意見も言えたと思います。また、それぞれの
職場の状況等自分の職場も含めいろいろな現状、
課題等多くあるのだと実感し、どうこれからをしていく
のか業務をしながら考えていきたいです。

　やはり先輩の仕事の進め方や市民との接し方や
事業を行い方等直接教わっていない点でも、その
姿勢とかが、今の私の公民館の業務に大変役に
立っています。また、職場研修や職場外研修で、今
の業務に目が行きがちですが、他の職場も現状等
を知ることで尐しでも広い視野になるように心がけ
ています。

　改めて、自分の立場や職場の課題等日々日常を追
われてしまっていた自分に反省し再確認することが出
来ました。また、より良い職場づくりとコミュニケーショ
ンを大切にしていこうと思いました。

33 　４日間連続での研修はちょっと厳しかった。４日間
であれば、２日づつ２週にわたって行うなどの日程で
あればよかった。また、内容については、主査として
必要な能力を取得するには十分の内容であったと思
う。

　１番は、今まで携わってきた仕事での上司や先輩
からの指導、助言であります。次に、職員研修等で
す。

　先にも述べましたが、４日間の連続した研修は厳し
かった。しかし、主査としての能力、知識については十
分な内容の研修であった。今後はこの研修で学んだこ
とを十分発揮できるよう努力してまいります。

34 ○○はボリユームがあり内容が駆け足的なところが
あって、戸惑ってしまったところがありましたが、３名
の講師方々の熱意が伝わり、良かったです。

市民とのコミュニケーションに関して、今回の研修
後、庁舎内である所属を探している人を見かけた
ので、積極的に声を掛け、その所属まで案内して
あげたところ非常に喜ばれた。
ちょっとしたことの積み重ねが、住民満足を上げる
第一歩であるので、今後も続けててみたい。

今回の研修で、「コ」の字の机配置となり、私の席は側
面であったので、講師の方向を見るのに、首を曲げな
くてはならのが辛かった。

福島先生のお話を聞いて、ＥＳを高める方法
として、職員間のコミュニケーションも重要
であることを感じたが、昔あった職員広報誌
「ひばり」の復活も良いのではないかと思っ
た。
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●主査研修アンケート集計所属
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氏名 項
番

今回の研修の構成・内容についてどう思いますか？ あなたの仕事における知識や能力を身につけるうえで、今まで
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輩・同僚職員の指導や助言、職場研修（OJT)、集合研修(職場
外研修）、外部の教育機関が行う研修、市民との対話等）

今回の研修について、ご感想を記入ください。

35 　 これまでも職場におけるチームワークやコミュニ
ケーションについては他の研修等で学ぶ機会があり
ましたが、主査という立場から、今回はあらためてそ
の重要性を認識できました。
 　○○基本コースでは、身近な事例を交えながら、
マネジメント、リーダーシップ、コミュニケーション等の
各理論について、主査としての基本的な取り組み姿
勢を学ぶことができました。
 　また、ＣＳ・ＥＳ向上研修では、民間レベ
ルでの先進的な取り組み事例を紹介していた
だき、住民満足という視点から、公務員とし
て何ができるかを考える良い機会となりまし
た。特に、「住民満足と職員満足の向上のた
めには、職員自身が日々の仕事に『働きが
い』を感じていることが前提となる。」との
説明が印象に残りました。

　 ・わからないながらも自分からその仕事に挑戦
し、とにかくゴールまで進むよう努力する。
　 ・どこの職場でも同じだと思いますが、職員の配
置人数が尐ない中、先輩や同僚から懇切丁寧に
指導を受けることは不
　　可能な状況です。その観点から、常に自分のア
ンテナを高くし、周りの職員の動きから、良い意味
で「仕事（対応方法）
　　を盗む」ことも必要かと思います。
　 ・より専門性を要求される業務に携わっている場
合は、「市町村アカデミー」等で短期集中型の研修
を受講するのもひと
　　つの手かと思います。私の場合は、その分野の
第一線で活躍されている講師から直接レクチャー
を受け、今後の業務
　　に非常に有益な研修でした。

　 グループ討議等により、リーダーとしての具体的な
動きがイメージできました。今後も、今回の研修内容を
生かし、積極的に業務に取り組んでいきたいと思いま
す。
　 また、「ＣＳ（住民満足）～ＥＳ（職員満
足）～働きがい」の関係性を意識しながら
日々の業務にあたりたいと思います。

※福島先生の研修は、今後も公務員として仕
事をしていく上で非常に参考となりました。
また違ったかたちで福島先生の
　 研修を受講してみたいと思います。

36 　ＣＳ・ＥＳ研修については、大変参考にな
る内容でとてもよかったと思います。また、
○○研修は質問が抽象的すぎて消防の考えかたか
らするとちょっと違う面がありましたが、リーダーとし
ての考え方を再認識しとても勉強になる内容でした。

　職場研修（ＯＪＴ）の大切さ 　今回、ＣＳ・ＥＳ研修は元オリエンタルﾗﾝﾄﾞ
の職員が講師ということで、とてもわかり易
く、また楽しく研修が受けられました。とく
に社員とアルバイトの比率が１：９というこ
とでびっくりしました。私は、全員社員と
思っていましたのでアルバイトの方のモチ
ベーションの高さがすごいと思いました。ま
た、自給１０００円のアルバイトの方の意見
が社長まで行き、社員がその意見についての
回答やその後の対応、さらに経過にいたるま
で報告するというｼｽﾃﾑがすごいと思いまし
た。なんでも言い合える雰囲気がそうしたモ
チベーションの高さを保っていけることだと
思います。我々も見習えるところは見習いよ
り良い職場を作っていこうと思いました。
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今回の研修について、ご感想を記入ください。

37 　　研修生自らが考える機会がほとんどで、問題意
識を持つきっかけになり、非常によいと思います。

　　先輩　・　上司の指導や助言 　　①今後の業務を遂行する上で、心構えを再確認で
きました。②研修に集中できるのはいいのですが、研
修期間中は、基本的に通常業務ができなくなります。４
日間連続ではなく、日程を研修２日、通常業務１日、研
修２日とする等、分散して欲しいです。

38 発言中心の○○研修につきましては、色々な部署の
方と活発な意見を話し合うことができ大変勉強になり
ました。
しかし、小グループでの討議がでは多くの意見が話
し合われましたが、全体の討議となると発言する人
が偏って
しまっていたためもう尐し方法を考えても良かったの
ではないかと思う点もありました。
最終日のCS、ES向上研修（外部講師）につき
ましては、今の日本をリードする企業の、
サービス体制及び職員
教育についてとても興味深く学べたため大変
良かったと思います。
今回の研修に限らず、こう言った研修の場を多く受
講したいと思いますので、これからもよろしくお願い
いたします。

昨年度まで私の上司であった副参事が、OJT及び
リーダーシップの手法について実に研修で学んだ
手法に忠実
だったため、今回のJSTの研修はそれを確かめる
ように自分なりにOJT及びリーダーシップについて
研究してみました。
今後この研修で学んだことを生かし、部下の教育
また自分自身の自己研鑽を積んで行きたいと思い
ます。

4日間と長い研修でしたが、内容が非常に濃く、これか
らの職場の中枢を担う私達にとってはとても必要な研
修で
あったと思います。研修は自己のスキルアップのため
には決して欠かせないものだと思います。
今後とも多くの機会を経験し、市民にとって○○がどう
あるべきかを常に考え、よりよい自治体運営を心掛け
て
行きたいと思います。
この度はありがとうございました。

39 　ＣＳ・ＥＳ研修については、大変参考にな
る内容でとてもよかったと思います。
また、○○研修は質問が抽象的すぎて消防の考え
かたからするとちょっと違う面がありましたが、リー
ダーとしての考え方を再認識しとても勉強になる内
容でした。

　職場研修（ＯＪＴ）の大切さ 　今回、ＣＳ・ＥＳ研修は元オリエンタルﾗﾝﾄﾞ
の職員が講師ということで、とてもわかり易
く、また楽しく研修が受けられました。とく
に社員とアルバイトの比率が１：９というこ
とでびっくりしました。私は、全員社員と
思っていましたのでアルバイトの方のモチ
ベーションの高さがすごいと思いました。ま
た、自給１０００円のアルバイトの方の意見
が社長まで行き、社員がその意見についての
回答やその後の対応、さらに経過にいたるま
で報告するというｼｽﾃﾑがすごいと思いまし
た。なんでも言い合える雰囲気がそうしたモ
チベーションの高さを保っていけることだと
思います。我々も見習えるところは見習いよ
り良い職場を作っていこうと思いました。
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今回の研修の構成・内容についてどう思いますか？ あなたの仕事における知識や能力を身につけるうえで、今まで
役に立ったことは何ですか？(例：実際の仕事を通じた経験、先
輩・同僚職員の指導や助言、職場研修（OJT)、集合研修(職場
外研修）、外部の教育機関が行う研修、市民との対話等）

今回の研修について、ご感想を記入ください。

40 グループ討議についてですが、日頃、自分の職場と
接点があまりない職員と話し合いができたことと、ど
この職場でも同じような課題を抱えていることがわか
り、チームが一段と結束でき、大変有意義な研修に
なりました。また、聞きっぱなし型ではなく全員参加
型の研修であったことも、適度な緊張感があり退屈
せずによかったと思います。

仕事で税金等債権の回収に行った時、市民から
様々な不満、意見、要望を聞けたことが一番の財
産です。職員は市民によって育てられるという意識
が大事だと思います。

４日目の研修はこれまでにない画期的な研修で、市役
所に入所してから最も印象に残った研修になりました。
一見すると華やかな羨ましい職場でも、その
目標を達成するために人一倍の努力と苦労が
あることを知り、改めてチームで仕事をする
ことの難しさがわかりました。今後も企業の
第一線で活躍されているあるいは活躍されて
いた方々の講義を研修に取り入れてくださ
い。きっと研修が楽しくなると思います。
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